

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO I.

Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, JUEVES 22 DE AGOSTO DE 1895.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 122.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre. Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero. Pago anticipado en metálico, sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: MAYOR, 42, PRAL.

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19. Los originales deben dirigirse con sobre al Director. Todo lo referente á suscripción y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptoros. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª. Los no suscriptoros. 10 30. Los comunicados á precios convencionales.—Esuelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

Los mejores tónicos para el cabello, son el:

◆ Rhum ◆ Quinquina ◆ Crusellas ◆

DE LA HABANA

Emulsión Piel de España Deletrey

DE PARÍS ◆ Y EL ◆

Rhum Quinquina Roger y Gallet

DE PARÍS ◆ ◆ ◆

DE VENTA EN ESTE COMERCIO

**JUAN PAHERIA, 14**

**MAVAQUIAL**

LERIDA

PRECIO FIJO

Hay además un gran surtido de perfumería extranjera de los mejores fabricantes:

**LUBIN**  
**ROGER ◆ Y ◆ GALLET**  
**HOUBIGANT**  
**ATKINSON**  
**VAISRIER**  
**COUDRAY**  
**GOSNELL**  
**DELETHEY ◆ Y ◆ GELLÉ**

Llamo la atención del público para que exija en todos los productos los nombres de los fabricantes citados, especialmente en los tónicos para la cabeza, pues se venden como legítimos, algunos que perjudican en lugar de favorecer el crecimiento del cabello.

ESTA CASA SOLO VENDE MARCAS LEGÍTIMAS

## ENFERMOS DEL ESTOMAGO

Los que sufren Digestiones difíciles, Acidez, Inapetencia, Vómitos, Diarreas crónicas, Anorexia, Anemia y Dolor de estómago obtienen la curación rápida y el alivio inmediato usando el

### ELIXIR Clorhidro-Pépsico MALUQUER

TÓNICO-DIGESTIVO-RECONSTITUYENTE

Su uso es indispensable en las convalecencias. Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de Debilidad general.

Precio de la botella 3'50 ptas.

DEPOSITARIOS (MADRID: D. Ramón A. Coipel, Barquillo, 1 y Alcalá, 49. BARCELONA: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22.

De venta: En Balaguer, D. JOSÉ GRAELLS, Tremp, FARMACIA DE SOLÉ.—Pons, FARMACIA DE ALEU.—En Lérida en casa del autor, S. Antonio, 13, LÉRIDA.

## COLEGIO DE SANTIAGO APOSTOL

de 1.ª y 2.ª enseñanza

INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL Y DIRIGIDO POR

D. Enrique Arderiu y Valls

LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS

CABALLEROS, 22.—LÉRIDA

Vistos los inmejorables resultados obtenidos en el último curso por la enseñanza privada establecida en este Colegio (10 sobresalientes, 17 notables y 21 aprobados), se ampliará en el curso académico de 1896-97, haciéndola extensiva al 3.º año del bachillerato.

Los alumnos ó sus padres antes de empezar el curso deberán elegir la clase de enseñanza, oficial ó privada, que prefieran, siempre que corresponda á cualquiera de los tres primeros grupos: para el 4.º y 5.º se adopta exclusivamente la enseñanza oficial.

Este es el único Colegio de la capital incorporado al Instituto y el que cuenta con personal docente más numeroso.

Las clases no se reanudarán hasta 1.º de Octubre, pero la matrícula quedará abierta desde 1.º de Septiembre.

### SE ADMITIRÁN

Alumnos pensionistas de 1.ª y de 2.ª enseñanza.

Id. medio pensionistas id. id. id.

Id. externos incorporados de 2.ª enseñanza.

Id. de 2.ª enseñanza oficial.

Id. id. de 1.ª enseñanza.

Se facilitarán reglamentos á quien los pida. Para la correspondencia dirigirse al Director del Colegio.

## D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

MAYOR, 82, 2.ª.—LÉRIDA.

## COLEGIO PARA SEÑORITAS

á cargo de

D.ª FAUSTINA RAFOLS

CON 14 AÑOS DE PRÁCTICA

y de doña María Fornes

MAESTRA SUPERIOR

Calle S. Antonio n.º 3, (frente Santa María)

## APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

**FERRARI SEVERINO**

Cirujano Dentista.

Tiene siempre abierto su gabinete para visitas, consultas y operaciones, desde las 8 de la mañana á las 6 de la tarde.

Plaza de la Constitución, número 35, entresuelo.

## PELUQUERÍA MODELO

## VENCESLAO ALONSO

Mayor, 32, principal

Este establecimiento, recientemente restaurado, cuenta con todos los adelantos que para la mayor limpieza y comodidad del público hoy se usan en el arte.

Aparatos para duchas capilares; perfumería completa y de las mejores marcas; servicio esmerado.

Solo hay un precio: cada servicio, 0'25 céntimos.

Peluquería modelo.—Mayor, 32, pral.

## GRAN FÁBRICA DE HIELO

## PLANAS HERMANOS

LÉRIDA.

HIELO DE AGUA FILTRADA EN BLOKS.

ESPECIALIDAD EN BOTELLAS FRAPPÉE

DEPÓSITO: Plaza Constitución, núm. 32

DROGUERÍA.

NOTA.—En la FÁBRICA, afueras del Puente, se expenden gaseosas heladas hasta las doce de la noche.

## Sellos de cautchouh

20 por 100 más baratos

que en cualquiera otra casa de esta ciudad.—Confección esmerada.—Los que no tienen dibujo especial se entregarán á los tres días.—En casos urgentes el mismo día que se encarguen.

Se reciben encargos en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.

Surtidos de formas, lapiceros, dijés, medallones para bolsillo, fosforeras, usuales con mango, con calendario, automáticos. Almohadillas con tinta, llamadas *perpetuas*.

## ANUNCIO

El día primero de Septiembre próximo, hora de las once de su mañana, se procederá al arrendamiento por separado, las yerbas de las partidas de «demun de la Vila» y «deball de la Vila» con sujeción á los pliegos de condiciones que se hallarán de manifiesto en la Secretaría de mi cargo, y caso de resultar deciertas, se señala segunda para el siguiente día del mismo y en la misma hora.

Dichos arriendos se harán por uno ó tres años.

Castellans 17 de Agosto de 1895.

—El Secretario, Antonio Segura Mir.

## CANAL DE URGEL

### Sindicato general de Riegos

Esta Corporación en sesión del día 4 del corriente acordó proceder á la limpia de 41.000 metros de desagües generales por medio de pública subasta que tendrá lugar en sus oficinas de Mollerusa el día 25 del actual debiendo presentarse las proposiciones en pliego cerrado, desde las 8 y 1/2 hasta las 9 y 1/2 de la mañana, abriéndose los pliegos acto seguido. El proyecto y pliego de condiciones se hallarán de manifiesto en la Secretaría del Sindicato, donde podrán examinarse todas las personas que deseen tomar parte en la subasta.

Mollerusa 16 de Agosto de 1895.

El Director, Francisco Altisent.—P. A. del Sindicato general.—El Vocal Secretario, Jaime Minguet.

## Revista europea

Los vientos han cambiado para Crispi. Este afortunado mortal contra quien el Hado desataba hace poco tiempo todas sus furias va rehaciéndose de los pasados quebrantos y resurge tan lozano y fuerte como antes de las terribles acusaciones de Cavallotti.

En recientes votaciones notables por lo nutrido de las mayorías la Cámara ha demostrado ostensiblemente su confianza hacia el hombre de Estado siciliano que aparece cada día más como el gobernante providencial de Italia.

La misma opinión tan guerrera antes de las elecciones ha merchado de tal suerte sus bríos que muéstrase impotente para alcanzar resultado alguno de provecho. La unidad moral que existía entre los diversos grupos de la opinión hase roto exigiendo cada cual una política propia y negándose el marqués de Rudini á ir del brazo con Cavallotti aun siquiera para resolver esa famosa cuestión de moralidad que tanto le había hecho alborotar el cotarro. Es en vano que Cavallotti arremeta contra Crispi á porfia contra sus pecados, el leader de la conservaduría se escuda para no secundarle en el superior interés de la anarquía y del orden de su patria.

El *great old man* á quien se creía definitivamente separado de la política vuelve á la escena cuando menos nadie se lo pensaba, y á solicitud de un adversario político el duque

de Westminster, pronunció en Chester un magnífico discurso de más de una hora en el que no se sabe lo que más admirar: la prodigiosa facundia de un hombre octogenario que conserva todavía suficiente fuerza cerebral para hilvanar una larguísima oración ó bien la exquisita delicadeza de un corazón de oro cuyas fibras se conmueven profundamente al contacto moral de una grande injusticia cometida á nuestros semejantes cualesquiera que estos sean.

Es que Glastone pertenece á la categoría de los estadistas que tienen más elevado concepto de la política ó por lo menos de lo que ella debiera ser, haciéndola servir de instrumento para la realización de los grandes ideales de Justicia y Progreso, inspirándola en un sentido de alta moralidad de suerte que el consagrarse á ella invistiera al que tal hace de un verdadero y sublime sacerdocio.

Y nadie indudablemente lo ha desempeñado nunca con tanto celo y con tal unción evangélica (permítasenos la frase) como el siempre ilustre jefe del liberalismo universal, Glastone.

Cuando se convenció que dentro de los estrechos moldes del antiguo *torysmo* no podían satisfacerse las justas exigencias de la oprimida Irlanda, púsose al frente del partido liberal patrocinando soluciones inspiradas en el más decidido culto al derecho por más que zahiries—en las pretensiones dominadoras y absorbentes de la poderosa Iglesia anglicana.

Quién no recuerda aquella campaña sin precedente de 1877 en el que el poder mágico de la elocuencia de un estadista llamó la atención de toda Europa sobre las atrocidades que en Bulgaria se cometían derribando en Inglaterra al Gobierno más fuerte que desde los tiempos de Pitt allí se había conocido?

Ahora mismo el duque de Westminster liberal unionista y por ende implacable enemigo de la política que vino siguiendo en estos últimos años Gladstone, le invita para que deje sentir su incomparable palabra sobre la cuestión de Armenia y el castellano de Hawarden no se hace esperar y baja á la palestra para defender los derechos de un pueblo y de una raza injustamente perseguidos.

Concluida su tarea, volverá nuestro hombre tranquilo á Hawarden para emplear el resto de la vida en santificar su alma, preparándola para la eternidad.

No debemos dar al acontecimiento de Chester el alcance, mientras no vaya confirmada por actos posteriores, de una verdadera reaparición en la vida política de parte de Gladstone. Es mas bien la revelación patética del temple de un alma que no puede permanecer nunca insensible á los sufrimientos de la Humanidad.

Nada vuelve mas audaz al poder y á sus representantes, que el intimo convencimiento de contar con un núcleo mas que suficiente de satélites que en el cuerpo legislativo convaliden todos sus actos. Penetrados de la fuerza que actualmente representa, el ministerio Burtlet y el partido ca-

tólico de cuyo seno aquel ha salido, muéstranse dispuestos sin recato alguno, sin miedo á futuras represalias á hacer tabla rasa de la obra legislativa debida á los estadistas liberales que durante tanto tiempo gobernaron la Bélgica. No es ya el moderantismo de Beernaert, es la intransigencia ortodoxa de Woesthe y sus adláteres la que se impone en las soluciones de la política gubernamental.

Es inútil que Jauson con sus radicales y Ausele con sus socialistas convoquen á meeting monstro para protestar contra la marcha reaccionaria del gabinete Burtlet. Este ni siquiera hace caso de tal expresión de la pública opinión y se contenta por táctica respuesta poner sobre las armas á las tropas de Bruselas reforzándolas con una reserva de cuatro batallones dispuestos todos al menor evento.

No conozco juego más peligroso en política que la maniobra de los partidos turnantes en el poder desahaciendo cada cual la respectiva labor del contrario. Un hombre ilustre el Sr. Cánovas del Castillo declaró en cierta ocasión que dos partidos no pueden gobernar pacíficamente un país sino tienen ciertos principios fundamentales comunes y el consiguiente respeto á los mismos debido. Cuando aprovechándose de la momentánea posesión del poder un partido se halla dispuesto á barrer el paso y á hacer imposible la vuelta del contrario, se genera inevitablemente una catástrofe en el orden político dominado como otro orden cualquiera por las leyes ineludibles de la mecánica. Constituyó á nuestro juicio una grave falta del Sr. Ruiz Zorrilla su enemiga inconciliable con el llamado partido conservador de la Revolución de Septiembre.

Pues aplíquese lo mismo al partido católico belga Sa'isfecho en la beatífica posesión del Gobierno, puede si quiere, hacer mangas y capirotos de lo elaborado en los últimos treinta años, para con semejante conducta amen del riesgo de perder á la Monarquía, legitimará que los liberales belgas cuando vuelvan al poder deshagan todo lo estatuido por los católicos. Y ese continuo tejer y destejer no redundará ciertamente en provecho del Estado.

Tales consideraciones nacidas espontáneamente á la luz de la razón natural, no dejaron de hacer mella en el ánimo de algunos hombres pensadores de la mayoría, como lo prueba el hecho en extremo significativo de que el principio de la enseñanza obligatoria religiosa en las escuelas públicas tan capital en el programa ortodoxo no fuese aprobado, sino por la debil mayoría de 79 contra 60 votos. Es que las altas conveniencias políticas se abren paso en los entendimientos ilustrados y se comprende cada día más la necesidad de aportar un espíritu de transigencia en la solución de cuestiones tan complejas y que tanto han dado que hacer en nuestro siglo, como la de la instrucción pública y á despecho de los fanatismos de secta, se cae finalmente en la cuenta de que el único medio de establecer en este punto la paz duradera, es el que armonice los justos respetos debidos á la dignidad humana y á la alta tutela que en mate-

ria tan delicada debe necesariamente ejercer el Estado.

Háblase en los círculos diplomáticos de un probable y próximo grandecimiento de la esfera de acción de la triple alianza mediante el acceso a la misma de Rumania. Este pequeño estado aunque vive una vida aislada lejos del bullicio de la gran política internacional, no deja de ser un factor importantísimo para el caso de las complicaciones que pueden ocurrir en el Oriente de Europa.

Sin que el hecho a que nos referimos pueda darse como cierto a la hora presente, no deja de revestir los caracteres de una gran probabilidad. Si la lógica derivada del propio interés es la que en definitiva explica la política internacional de un pueblo, nada de extraño tendría que el rumano especulando sobre la conveniencia de asociar su acción a uno de estos dos colosos, Austria y Rusia, reputase más conveniente hacerlo con la primera máxima si como dijo el conde Kalnoky hará un año ante las Delegaciones austro húngaras, que la Rumania había sido el primero de los Estados no comprendidos en la triple alianza que hubiese reconocido el verdadero objeto de esta Liga. Es un hecho significativo notable la unanimidad moral de los periódicos de aquel país acerca del sentido en que debe orientarse la política rumana para mejor asegurar los sagrados intereses de la independencia patria.

Esto, unido a los rumores que empiezan a circular de que tal vez el gobierno de Salisbury se decide a salir de su actitud expectante respecto a la Triple Alianza, hacia lo que tienden sus simpatías según de antiguo se sabía, a las combinaciones que se dice existir entre Inglaterra e Italia en virtud de las cuales la primera se quedaría con el Egipto y la segunda operaría por cuenta propia en Abisinia, dan que sospechar fundadamente en que se inicie un período de acción de las potencias de la Triple. Dios quiera que aquella no sea tan agresiva que tengamos motivos para decir que el pretendido Liga de la Paz se ha trocado en la Liga de la Guerra.

ANDRÉS CAMPRODÓN.

Desde Madrid

20 de Agosto de 1895.

Lo del día. 16 contra 200. Digámoslo sin jactancia de portugueses, y con la prueba que dá de ello la historia militar de todos los países, en donde se vea una lucha desigual ganada por los menos, estos son españoles.

Esos 16 que han luchado heroicamente contra 200, rechazándolos, han sido españoles: los soldados del destacamento de Remblayo de que habla el telegrama de Cuba hoy recibido. Actos como ese, que de modo tan elocuente reflejan el espíritu de las tropas, convencerán seguramente a los insurrectos y a los que más ó menos descaradamente hacen su causa en la prensa extranjera de que aunque fueran escasos nuestros recursos de hombres y dinero, Cuba será siempre española porque no ha de faltar jamás un puñado de héroes, bastantes por pocos que sean y aunque luchen con desigualdad para imponer allí la bandera de la Metrópoli. Esa recompensa que se les otorga es justísima; y muy conveniente y ejemplar la voluntad espontánea que muestra el ilustre jefe de la campaña en premiar, tan pronto como se realizan, los actos de heroísmo. Verán de este modo los soldados que no se mira con indiferencia su abnegación; y que sus nombres y su nombre en periódico y de boca en boca.

Mucho se habla de las declaraciones del general Salcedo. Alguna importancia les han quitado las manifestaciones de dos ministros al comentarlas. Posteriormente al telegrama en que Martínez Campos participaba el regreso del general Salcedo, ha habido otra carta de aquel en que repeta la noticia de ese regreso, por enfermedad, sin añadir que hubiese confiado misión alguna ni oficial ni oficiosa; respecto de la necesidad del envío de más fuerzas—hasta completar el número de 100 000 soldados en Cuba—el gobierno juzga exajerada esa apreciación del Sr. Salcedo, fundándose

en que recientemente el General Martínez Campos ha teleografiado que las fuerzas que van ahora son mayores de las que pedía; y no hubiese dejado de pedir las necesarias por lo menos.

Fin de una cuestión.—Se ha abierto el círculo militar. Su presidente, el diputado a Cortes Sr. Sánchez, así lo comunica al Gobernador civil de la provincia en un oficio, del que ha exigido recibió fundando su resolución en que ha trascurrido el plazo legal y el Juzgado no ha ratificado la providencia de la autoridad gubernativa.

El Presidente de un círculo militar que hasta hoy ha permanecido cerrado a consecuencia de un ruidoso incidente en él ocurrido, ha escrito hoy a una alta autoridad de Madrid poniéndose a su disposición como caballero y pidiendo una contestación en el plazo de 24 horas. Si al espirar este dicho Presidente no ha recibido contestación marchará al extranjero a desempeñar una comisión para la que ha sido designado por el ministerio de Fomento.

Noticias.

De Marina.—La barquilla auxiliar del cañonero «Cuervo» apresó ayer en aguas de Estepona (Málaga) una embarcación con varios bultos de tabaco y un reo.

Se hallan en Málaga, amarrados dentro del puerto, los cruceros «Alfonso XII» e «Isabel II», que repondrán allí sus carboneras.

Hoy no se han recibido en Gobernación noticias de provincias. Solo un telegrama de Tenerife dando cuenta de un incendio sin importancia.

El servicio telegráfico está hoy retrasadísimo, en casi todas las líneas.

De Cuba.—Un telegrama oficial de la Habana recibido hoy, participa que han sido premiados con cruces pensionadas diez y seis soldados del destacamento de Remblayo que rechazaron heroicamente a 200 insurrectos. A este fin se abrirá el juicio contradictorio que previene la ley.

El general en jefe continúa en Santa Clara, habiendo aprobado la sentencia de muerte del cabecilla Mujica, hecho prisionero en Matanzas.

Un telegrama particular de Nueva-York participa un siniestro en el hotel Gumry, sin explicar la causa ni los detalles del mismo. Dice que van extraídos del hotel quince cadáveres y que se ha logrado salvar a muchas personas que se creía hubiesen perecido.

Bolsa de hoy.—Interior 67'65.—Exterior 77'60.—Amortizable, 80'65.—Cubas 86, 101'70.—Cubas 90, 00'00.—Banco 386'00.—Tabacos 188'00.—París vista 18'70.—Londres 29'95.—A. A.

Artesa de Segre

Breves momentos permaneció aquí el Sr. Gobernador, saliendo en dirección a Pons después de haber recibido a la Comisión del Ayuntamiento y autoridades locales que le cumplimentaron.

Ha ocurrido aquí un hecho, que por lo inesperado, sirve de tema de conversación, y que ha producido el rompimiento de la armonía que reinaba en el Ayuntamiento.

El Sr. Alcalde sin consultar previamente a los Concejales, oficial ni amistosamente, suspendió al Secretario de la Corporación exigiendo que hiciera entrega de la Secretaría a la persona que él ha nombrado con carácter de interino.

Y como los Concejales creen que no cabe la suspensión si previamente no se instruye el oportuno expediente, oyendo al interesado, como así lo determina bien claramente la R. O. de 4 de Febrero de 1887 y que tampoco está en las atribuciones del Alcalde el nombramiento de interino, de aquí que siete de los nueve concejales de que se compone la Corporación, hayan solicitado se reúna el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para tratar de este asunto, esperando que de las explicaciones que medien volverá el Alcalde sobre su acuerdo y no se extremarán las cosas en perjuicio de la buena administración, pues tenemos la seguridad de que si se instruye expediente al Secretario y resultan cargos que justifiquen su separación, no le faltará al Alcalde el apoyo de los Concejales, que solo desean la mejor marcha ad-

ministrativa y que les sean respetados sus derechos como ellos respetan y respetarán los propios y ajenos a la autoridad del Alcalde.

Peró si persiste en llevar adelante el hecho, prevemos que se acudirá a todos los recursos legales, y esto sería muy de lamentar, pues crearían antagonismos dentro la Corporación que en nada beneficiarían los intereses del pueblo.

Deseamos que el conflicto se concluya por el buen criterio de todos, dejándose de apasionamientos.—X

Los de la partida de Chóvar

Custodiados por fuerzas de la benemérita llegaron el día 18 a Castellón de la Plana, ingresando inmediatamente en la cárcel del partido, los 21 individuos de la partida republicana de Chóvar que se presentaron voluntariamente a las autoridades el día siguiente al del famoso efímero levantamiento revolucionario.

Los restantes 16 no han podido ser capturados todavía, ni hay huella ni indicio de su paradero. Se han evaporado.

En Chóvar reina completa tranquilidad y de un momento a otro se dispondrá la vuelta a sus destinos de la guardia civil que se concentró en aquel pueblecito con el indicado motivo.

Los que han ingresado en la cárcel a la disposición del gobernador civil de Castellón, se llaman, Blas Ten Latorre, Juan Beltrán Soler, Vicente Campos Miravet, Vicente Barres Ganau, Manuel Soler Soler, José Ganau Beltrán, Jaime Barres Ganau, Carlos Palacios Beltrán, Francisco Miravet Galán, Vicente Barres Gimeno, Vicente Palacios Beltrán, Manuel Mondragón Ganau, Joaquín Beltrán Beltrán, Francisco Gomez Tén, Antonio Ganau Urquera, Joaquín Ganau Mondragón y Salvador Bou Ganau.

A juzgar por los apellidos cualquiera dirá que se trata de dos ó tres familias revolucionarias.

A excepción de dos de ellos que vendrán a tener unos 60 años, los demás son jente joven.

Un redactor del Heraldo de Castellón estuvo en la cárcel para hablarles y no lo consiguió por seguir incomunicados.

Mosen Verdaguer

Suscrito con las iniciales P. de R., hemos leído en La Teatros Catalá un artículo titulado «Mossen Jacinto Verdaguer», en el cual después de explicar todo el proceso que hoy se trata de ventilar en la prensa, referente al laureado é inmortal autor de la oda A Barcelona, se leen los siguientes párrafos:

«...sabem que las personas a qui ell (mosen Verdaguer) ataca han pagat molts deutes del pobre capellá; sabem que han previst lo que pot succehirle y que alguna d'ellas l'ha inscrit en una societat a fi de que may li falti lo necessari per la vida; sabem y aixó ho oferim formalment desde aquestas columnas a mossen Jacinto Verdaguer—que si abandona aqueix camí que avuy per avuy per ell és de perdicó temporal y espiritual, se li permetrá fixar la residencia allá abont vulga sense que hagi de pensar en sa manutenció que será mes que decorosa, y si li concibe ver un viatge per Espanya ó per l'extranjer a fi de distreure's y llurarse de la anemia que aumenta 'ls seus mals, se li pagarán tots los gastos d'ell y, de una persona que l'acompanyi, elegida per ell mateix».

«Ya veu, donchs, mossen Jacinto Verdaguer si está a la seva má trena 's de sobre 'l pés de la desgracia que l'agobia».

«Nostre director—siguèr diciendo el articulista—pensaba ferli en particular aquesta oferta: pero ja que l'interessat capellá acut a la publicitat, 'ns permet dirho publicament també, afeint que está disposat a conferenciar ab mossen Jacinto sobre 'l cas allá hont aquet desitja».

«Lo director creu, y també la redacció, que així se fa un bé a 'l capellá que busca consol a las sevas penas, per lo qual preguem a quants estimin a mossen Verdaguer que procurin no 's mostrí sórt a la veu de qui pot endolceirle las amarguras de la vida».

Asuntos locales

SERVICIO DE INCENDIOS

Cada vez que ocurre un incendio la opinión reclama con justicia que se mejore al servicio público de extinción y salvamento, y el Muni-

pio se duele de que el mercantilismo de las compañías de seguros y la falta de equidad de ciertas disposiciones, le prive de atender a los justos clamores del vecindario.

Sucede hoy, que en la mayoría de los casos el servicio de extinción de incendios se realiza en beneficio de una Compañía, que mediante primas responde, tras muchas y a veces burocráticas dificultades, del valor de lo consumido totalmente por el fuego. De modo que se favorece con la exposición de vidas y el sacrificio pecuniario del fondo comunal el negocio que realizan las tales Compañías mercantiles.

Ciertamente, es servicio obligatorio de carácter humanitario en primer término y en su consecuencia municipal, atender a la extinción de los incendios. Pero no se negará que es justo y equitativo que aquellas entidades que del seguro de incendios han hecho materia de especulación y pingüe negocio vienen obligadas a disponer de los medios de defensa contra el voraz elemento ó bien a contribuir equitativamente a quien los posee cuando los emplea en favor de las Compañías aseguradoras, pues de otra suerte el negocio para estas es redondo ya que solo se cuidan de cobrar las primas y dejan a otros el cuidado de que las indemnizaciones sean lo menos cuantiosas posibles.

Y no han bastado estas razones y otras que se les han expuesto por Corporaciones populares—la de Lérida por ejemplo—en solicitud de auxilios para atender, siquiera a la adquisición y mejor conservación del material, ya que no a la buena organización de la Compañía de bomberos. Inútiles han sido las peticiones, llegando en algunas hasta a la desatención de dar la llamada por respuesta.

Dirán quizá en su mercantilismo estrecho, que ya se cuidan los Municipios y seguirán cuidando de tal servicio, pero no se nos alcanza que así piensen ya que cuantos mayores mejores sean los elementos de defensa menores serían las indemnizaciones que vendrían obligadas a pagar las Compañías, de suerte que el dispendio no podría nunca serles gravoso.

Antes—y de esto hace pocos años—los propietarios que sufrían un siniestro abonaban al Municipio, por lo menos, los jornales y premios que devengaban los bomberos, con lo cual quedaban los fondos municipales descargados de una suma de relativa importancia, pero, negose alguna potente Compañía al pago de aquellos devengos que en la apreciación de daños y perjuicios incluía el siniestrado y desde entonces lo paga todo el pro-común en beneficio, no de los vecinos, de las Compañías.

Estimamos bueno que cuando se trata de un predio no asegurado y de un incendio no intencionado, sea obligatorio acudir a la extinción sin gravamen alguno para el propietario que ya resulta perjudicado con las pérdidas que le ocasiona el fuego, pero fuera de estos casos creemos que quien explota en provecho propio y realiza un negocio lucrativo, no debe obtener gratuitamente auxilios que favorecen sus intereses a costa de los demás.

Esto dicho, creemos que hay necesidad de que nuestros propietarios se fijen en ello, pues contribuyen; los asegurados, con la prima y contingente municipal que les corresponde y los no asegurados con este recurso, y además que tengan en cuenta ciertas consideraciones que expone en otras cuartillas, ya que necesitaríamos algunas más para explicar nuestro pensamiento.

UN BOMBERO.

A la ligera

GUERREROS AL DIA



GUERRA de combate doña Rita, que está si cade ó non cade en la tauromaquia; cogidos los autores del crimen de Carabanchel; desperdigados los Lerronx en acción de Segorbe; sin una mala intervenció con don Policarpo Pero Grullo y de la Cáscara Amarga, estamos las pobres croniqueurs que no sabemos lo que nos pasa cada vez que las blancas cuartillas nos piden el cosquilleo de la pluma, cópula singular que engendra la idea, el chiste ó la jota.

Porque se dan Arimones, y otros lateros menos críticos.

Hay que ir a la guerra, a buscar materia crónica. Lo de ir a la guerra, es un decir; nos contentamos con ir a las columnas de los periódicos que nos hablan de Cuba y de sus mambises con todos los detalles que pueda apeteer el más exigente. El asunto es serio, pero hay táctico por esas redacciones de Dios y de la Caja de administración,

capaz de arreglarnos lo de Cuba en un abrir y cerrar de ojos y de hacerlos reír aun hablando de ella. Al frente de una columna... de letreamenuda, no hay Maceo para ellos.

¡Ah, si Azcárraga echase mano de esos excedentes del periodismo, cuán otra (muletilla de la clase) sería la suerte de Cuba y de España! Con esos tácticos y los de café con gotas, adelantábamos en un mes lo que ni en cuatro es capa; de hacer Martínez Campos! ¡Qué refuerzo nos estamos perdiendo!

En cuanto se reúnen cuatro generales de levita (¿no hay Obispo de idem?) en el Casino, en el Café ó donde se encuentren, cogen el periódico y ya hay tela cortada!



—¡Cá, hombre! Si eso de Paralelo es fantasía, pura fantasía... Pero ¿a mí no me está bien que lo diga, porque se puede creer que es la envidia, y me reservo...

—¿Es Vd. reservista?

—Sí; de la opinión. Me la reservo porque tampoco han de hacer lo que diga. Pero si Azcárraga me cogiese, y me dijese:—Tú, ¿qué harías?—Yo ya sé lo que haría...

—Sí, lo que yo,—contesta el que ha leído el relato de la acción de Paralelo—callar y admirar a esos valientes!

—Pues no, señor. Embarcar a Maceo, a Rabi, a Mambis y a todos los laborantes de Tampa y Cayo-Hueso y mandarlos a Ceuta por jornadas ordinarias.

—Eso es; cogi la pulga, aprilli boca, donalí polei cántala morta!

Se dan casos de contagio; es a saber, que se comienza en paz hablando de la guerra y luego acaban en guerra por querer hacer la paz.

Y el dueño del Café viene a pagar los vidrios rotos; poca cosa, eso sí; alguna copa, un platillo y... el periódico que no es cristal, pero que también se rompe.

En los Casinos grandes no se llega a tanto. Monopoliza la palabra algún sabio mal comprendido y él se lo guía y se lo como todo. Conoce Cuba como si hubiese hecho el Mapa de la Isla y es un asombro oírle contar las jornadas por centímetros, que tratándose de Cuba, claro es que han de ser centímetros cúbicos. Si les da por forzar la nota patriótica, ¡buen clubasco! Y ¡tienes una perspicacia!

—¿Por qué dirán Vdes. que han dejado de presentarse tantos reservistas?—decía en la tertulia hace pocos días don Nemesio Britanzuete, Ingeniero condecorado que sostuvo toda la campaña contra... la filoxera.—Pues yo lo sé; y ha sido, por que



han venido de Tampa uno laborantes disfrazados de aldeanos y han soliviantado a las chicas de los pueblos para que engañen a sus novios y los pongan mal con el Gobierno. Y ellas, seducidas completamente por la sirena filibustera, han excitado a sus novios a la rebeldía.

—¡Esto es grave!

—Pues los han excitado ¡ya han visto Vds! Pero eso pasará, y se embarcarán como unos hombres y, ¿saben Vds. quien acabará la guerra?

—Ellos; los reservistas.

—No, señor; Maceo. Tiene una inquina horrorosa a la raza blanca, y cuando menos lo pensemos se come él solo la partida de Rabi, sin dejar ni los rabós por desollar. ¡Es feroz! Yo lo conozco...

—¡Ah, conoce Vd. a Maceo?

—No; digo que lo conocí en un retrato de cierta ilustración, que lo ponía en uniforme de salvaje natural.



En cuanto que lo vi, lo dije: «Ese negro acaba con todos los filibusteros blancos.»

—Pero ¿Maceo es negro, todo negro?

—Yo le diré a Vd. es entre blanco y negro. Así, como el seis doble.

El asunto es serio, desgraciadamente. Pero no hay carácter capaz de contener la risa oyendo a esos tácticos de redacción, y de café con gotas, generales de levita y patriotas por equivocación.

Pero si no fueran ellos ¿en qué íbamos a ocuparnos los croniqueurs, cuando las blancas cuartillas nos piden el cosquilleo de la pluma, que engendra la idea, el chiste ó la lata? ¡Ingratos que somos!

JULIO.

Noticias

—Durante casi todo el día sopió ayer un viento algo fuerte y algo fresco, que mitigó los rigores del calorazo que venimos sufriendo.

—Por este Gobierno civil se ha autorizado la ejecución de los presupuestos ordinarios de Sanahuja y Villanueva de Alpicat correspondientes al ejercicio de 1895 96.

—Han sido aprobadas las cuentas municipales de Lladurs de los ejercicios de 1879 80 y 80 81 y las de Torms de 1868-69.

—Anteanoche presenciamos en la plaza de la Palleria un espectáculo curiosísimo.

Desde la esquina de la casa de los Sres. Llorens a la del Sr. Vila, se estaba paseando por el cable de la electricidad, á las once y media, un señor ratón que pasó la maroma varias veces á pesar de la caza que desde algunos balcones pretendían darle.

El funámbulo, desapareció tranquilamente después de aquel paseo.

—La Guardia civil de Juneda que se hallaba de vigilancia en el término de Torregrosa el día 15, tuvo noticia de que se habían arrancado árboles y plantas de los huertos de los señores D. Luis Coy y D. Ramon Guiu, médico y teniente de alcalde respectivamente del pueblo. Practicadas las oportunas diligencias resultaron ser los presuntos autores los vecinos Juan Solé, Modesto Capell y Emilio Corna, de los cuales, uno de ellos, se declaró convicto y confeso siendo puestos á disposición del Juez de instrucción.

—Venimos observando que los perros siguen circulando en completa libertad de día y de noche, sin bozal ni cosa que lo valga.

Y estamos en Agosto y se han dictado dos bandos!

—La Dirección general de Obras públicas ha dispuesto que el Sobrestante don Esteban Cabós, jubilado por Real orden de 30 de Junio último, no cese hasta que formalice la contabilidad de la Pagaduría de la Jefatura de esta provincia, que tenía á su cargo, correspondiente al mes de Julio último.

—También la población de Pons ha sido de las perjudicadas por los últimos temporales. Según noticias que tenemos el día 17 descargó sobre aquel término un fuerte pedrisco dejando los campos con las cosechas perdidas. Con este motivo es probable que aquellos vecinos soliciten del Gobierno el perdón de contribuciones, que no puede ser mas justificadas. La tormenta alcanzó á Baronia de Riapl, Turana y Basella.

—Nos escriben de Torregrosa que el día 15 se declaró un incendio en el pajar de Antonio Balcell, propagándose á dos inmediatos, logrando al cuarto de hora dominarlo por completo gracias á los esfuerzos de las autoridades, vecinos y guardia civil del puesto de Juneda, que se hallaba en aquel pueblo por ser la fiesta. El guardia Matias Iglesias trabajó sin descanso con exposición de su vida, siendo por tal motivo felicitado por todos.

—Han sido destinados á la Jefatura de obras públicas de esta provincia los Sobrestantes de la clase de terceros, en prácticas, don Carlos Storr y Moreno y don José Ciutat y Pinaza.

—En el Boletín oficial de ayer se publica una circular de la presidencia de la Diputación provincial, excitando á los Ayuntamientos al pago del contingente para que puedan atenderse las sagradas atenciones que pesan sobre las Corporaciones, anunciándoles que á partir del primero del próximo mes se adoptarán medidas coercitivas contra los morosos.

Sabemos que también se han dirigido apremiantes órdenes á los Comisionados de apremio en ejercicio y que la Presidencia relevará á todos aquellos cuya gestión resulte deficiente en todo lo que resta de mes.

—Por la Alcaldía de Llesp, se cita á Telesforo Marsal Barri, mozo del actual reemplazo, por no haberse presentado al acto de la declaración de soldados.

Por igual motivo cita el Alcalde de Batlliu de Sás al mozo Eusebio Cerrosa Agullona.

—El lunes ingresarán en el noviciado de la casa matriz de la Congregación tarraconense de hermanas terciarias del Carmen, veinte jóvenes procedentes de varias provincias de España y del extranjero entre las que figura la señorita Carmen Rué y Güell, de Cerviá.

—En breve llegará á esta ciudad, procedente de la Seo de Urgel, el primer batallón del regimiento infantería de Almansa, que ha sido relevado por dos compañías del segundo de Aragón, procedentes de Olot.

—Ha empezado á circular por correos una nueva emisión de sellos de cuatro de céntimo, que se diferencian de los anteriores por estar dentellados.

Aplaudimos esta innovación que facilita el franqueo de periódicos, si bien en nuestra provincia, por ahora no disfrutamos de esta mejora.

—Se halla absolutamente destituido de todo fundamento el rumor que ha circulado por la prensa, referente á la aparición del cólera en la isla de Cuba.

Por fortuna, hasta el presente no hay noticia de que haya ocurrido ningún caso sospechoso en aquella isla, ni es de temer la visita del huésped asiático.

—Hemos recibido, y puede verse en nuestra redacción un album con fotogramas y detalles interesantes para las familias que piensen dedicar sus hijos á carreras militares.

Se refiere á la Academia Cívico-militar, establecida en Madrid, calle Mayor 76, donde se cursa en las mejores condiciones la preparación para ingreso en cualquier Academia Militar.

Tiene profesores de todas las Armas y Cuerpos, Capellán, Médico, Inspector, profesor de esgrima y Cuenta corriente en el Banco de España.

Hace cinco años que se abrió y ya hay en el Ejército 29 oficiales y 45 cadetes, ó sean 74 jóvenes con carrera, procedentes de dicha Academia.

Felicitemos á su Director D. Francisco Pérez Fernandez y recomendamos á las familias tan importante Centro de enseñanza.

—Al muy conocido farmacéutico de Barcelona, Dr. Pizá, le ha sido otorgada medalla de oro en la Exposición Concurso de productos farmacéuticos y químicos, celebrada en París recientemente.

Mucho nos place que tal distinción haya recaído en tan laborioso doctor, y más aún el ver que los productos de nuestra patria se abren paso á través de las fronteras y luchan, en pleno París, con sus similares, arrebatándoles las más altas recompensas.

—Los lamentos de nuestros labradores, son muy amargos y muy justos.

Los precios de los productos agrícolas son tan bajos, que habiendo cosechado apenas si sacan los gastos de producción.

El trigo se vende á precios muy reducidos, y las hortalizas y las frutas no se pagan, ni siquiera para cubrir el importe de los abonos empleados.

—Los vecinos de la parroquia de S. Andrés preparan festejos populares para celebrar el próximo domingo la fiesta de Nuestra Señora de la Salud.

Gallardos y alegres jóvenes del barrio han tomado á su cargo hacer una cuestación, que no dudamos alcanzará buen éxito.

—Hoy terminarán en la Santa Iglesia Catedral las funciones dedicadas á la Virgen en la fiesta de la Asunción, y que tan concurridas se han visto mañana y tarde.

—Los focos eléctricos que alumbran el paseo de los Campos siguen sufriendo oscilaciones molestas, especialmente el situado al final en el surtidor, cuya oscilación es casi continua.

—El Sr. Alcalde multó ayer á una muchacha por verter inmundicias en la Costa del Jan.

—La escasez de agua que se viene notando de algunos días á esta parte y el necesario reposo que debe darse á la que en los depósitos existe para conseguir su posible clasificación, será causa de que hoy no se rieguen las calles de nuestra ciudad.

—En la madrugada de ayer falleció una preciosa niña hija de nuestro particular amigo D. Miguel Hermoso á quien enviamos nuestro más sentido pésame, al igual que á su distinguida familia que nos encarga supliquemos, á sus numerosos relacionados que por olvido no hayan recibido esquela, se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar á las diez de la mañana de hoy.

—En el tren expreso de Barcelona llegó anoche á las diez, el Sr. Gobernador civil D. Enrique Vivanco, de regreso de su viaje por la provincia.

En la Estación esperábase el señor Alcalde, el Vice presidente de la Comisión provincial, algunos señores Diputados y muchos amigos políticos y particulares, entre ellos el jefe del partido conservador señor Soldevila.

El Sr. Vivanco está bien impresionado de su excursión.

Sea bienvenido.

—A las once de la noche atravesó ayer toda la calle de Cabrinetty un carro cargado de materias fecales, y excusado es decir que á aquella hora, en la que tan concurrida está la banqueta y los cafés y cervcerías que tienen mesas al aire libre en la carretera los perfumes nada gratos que á su paso dejaba, levantaron protestas y... levantaron el estómago de cuantos por allí se hallaban.

A las doce se repitió la broma, y francamente, eso es intolerable.

Ignoramos con que autorización se permitió semejante tránsito; si existe alguna es un disparate inconcebible, y si no existe ¿dónde tienen las narices los dependientes del Municipio?

Trasladamos el aviso al Sr. Alcalde.

—La casa editorial de Bailly-Bailliere acaba de publicar un libro utilísimo titulado VADEMECUM DEL OFICINISTA contiene el servicio general de Oficinas, Archivos y bibliotecas, documentación pública comercial y privada, correspondencia oficial y particular, expedientes, solicitudes y recursos, Teneduría de libros, Taquígrafia, Revisión de cuentas y cotejo de letras, Instrucciones relativas al uso del papel sellado, Correos y telegramos, formularios de documentos de todas clases.

Forma un tomo en 8.º de más de 200 páginas y se vende al precio de 2 pesetas en la Librería de los señores SOL y BENET.

Recomendamos este libro, cuya utilidad es innegable.

—Otra obra útil acaba de publicar la Casa Bailly-Bailliere de Madrid. La quinta edición de la GUIA TEÓRICA-PRACTICA DEL ESCRIBIENTE que contiene elementos caligráficos, redacción y corrección de estilo, instrucciones generales á los amanuenses, equivalencia de pesas, medidas y monedas, signos, cifras y abreviaturas, división general de España, corrección de pruebas de imprenta, fórmulas para tintas, muestras de letras, notas, etc., etc.

Se vende este tomo de 162 páginas en la Librería de los Sres. SOL y BENET al precio de 1 peseta 50 cs.

ANUNCIO

El día 19 del actual desaparecieron dos bueyes que estaban pastando en las inmediaciones de Mongay, cuyas señas son: Uno de color rojo oscuro, con una mancha color ceniciento en la cabeza y cicatrices en la espalda, el otro de color amarillo claro. Los dos están señalados en la crin, por haberse dedicado á la labranza.

Las noticias se dirigirán al Alcalde de Menarguens, gratificándose á quien las dé.

En el Ayuntamiento

Se reunió en sesión ordinaria ayer bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de catorce concejales.

Ausente el señor Serra, oficio de Secretario el Contador don Pascual Peiraza, que leyó el acta de la sesión anterior y fué aprobada.

Quedó acordada la declaración de prófugo del mozo Jaime Torres Gatu, natural de Alpicat.

La instancia de obras de D.ª Marcelina Romero, pasó á informe de la Comisión; aprobándose el dictamen de la misma dado en el oficio que el director de obras municipales señor Montaner dirigió al Ayuntamiento dando cuenta de las obras necesarias en la cuadra de la casa del Sr. Pifarre, de la calle de la Palma, cuyas filtraciones perjudican á la casa colindante del Sr. Prenafeta.

Se aprobó también la distribución y listas cobratorias del impuesto de puestos públicos así como el pago de las primas por seguros de incendios de dos kioskos, con cargo al capítulo de imprevistos.

Se concedieron tres meses de licencia al Concejal don José Carrera y dos al Sr. Corderas.

Pasó á informe de la Comisión respectiva una instancia de la Maestros pública de la calle de la Palma, y con esto terminó el despacho.

El Sr. Albiñana expuso entonces que le habían propuesto los vecinos de la casa en cuyos bajos está el par-

que de Bomberos el pago á prorata entre ellos y el municipio de una lámpara incandescente que alumbrase el portal de dicha casa, acordándose así. También quedó acordada la instalación del alumbrado público en la calle del Noguera, accediendo á la petición que aquellos vecinos formularon por conducto de EL PALLARÉS.

Trató también el Sr. Albiñana de la prórroga de la facultad concedida al Alcalde en sesión de 21 de Noviembre para autorizar á los propietarios el cambio por tubos en las fachadas de los canales volados. Habló sobre ello el Sr. Arrufat y se acordó no solo prorrogar hasta 31 de Diciembre la autorización de cambios sin pago de arbitrios, sino además obligar á todos los que han hecho ya el cambio y á los que en lo sucesivo lo hagan á que lleven el desagüe hasta la cloaca de la calle donde la hubiese.

El Sr. Serra tomó la palabra para tratar de un asunto en el que hace pocos días nos hubimos de ocupar; la noche del sábado, en lo más recio de la tormenta, quedóse la población á oscuras con grave peligro para los transeúntes, y díjalo sino un viajero que en Fernando tuvo una caída que pudo serle fatal. Y el señor Serra, como luego el Sr. Arrufat pidieron al Sr. Alcalde que exigiese á la Compañía eléctrica el cumplimiento del contrato, procurando prever el cierre de corriente encendiendo el alumbrado supletorio.

El Sr. Albiñana atenuó la falta por la rapidez con que se forman á veces las tormentas; pero dijo que dirigiera una comunicación energética á la Compañía exigiéndola que procure evitar en lo sucesivo que se repita lo ocurrido el sábado.

Y se levantó la sesión.

Notas oficiales

SUPLEMENTO al Boletín Oficial del día 19.

Gobierno civil.—Circular disponiendo la captura de Alfredo y Gustavo Bengena.—Real orden circular recomendando á las Diputaciones y Ayuntamientos la concesión de socorros á las familias de los reservistas.

Delegación de Hacienda.—R. O. dictando varias reglas acerca la expedición de cédulas personales.

Ministerio de la Gobernación.—R. O. sobre alistamiento de mozos nacidos en el extranjero.

Ministerio de la Guerra.—R. O. recomendando á las Diputaciones y Ayuntamientos la observancia estricta de los artículos de la Ley de quintas sobre exenciones físicas.

Vacantes de Secretarías municipales de Grañena y Gólmés.

Anuncio de matrícula en la Escuela de Veterinaria de Zaragoza.

BOLETIN OFICIAL.—Extracto del núm. 109 del 21 de Agosto.

Ministerio de la Gobernación.—Real decreto anticipando el ingreso en Caja de los mozos del actual alistamiento.

Diputación provincial.—Circular encareciendo el ingreso de las sumas que corresponde á los pueblos por contingente provincial.

Intervención de Hacienda.—Relación de vencimientos por plazos de bienes nacionales.

Ayuntamientos.—Anuncios de varios sobre servicios municipales.

Juzgados.—Cervera.—Edicto de emplazamiento á D. Pedro Munullo Soto.—Lérida.—Edicto de subasta para la venta de fincas de Antonio Basinos de Alpicat.—Castellciutat.—Citación á juicio de faltas á Angela Sanviny.

CHARADA

Al que un dolor dos tercera hace su vida dos prima, muy poco la vida estima, antes la muerte quisiera. En cierta lid aplaudieron de prima y tertia el valor y alcanzó prez y favor de cuantos allí le vieron. Tengo el todo y no soy rico y otros son ricos sin él. — ¡Vaya un mundo más cruel! — ¡Ese es el mundo, Perico.

La solución en el número próximo.

Solución á la anterior: A-ce-ra.

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. Atanasio é Hipólito obs., Bernardo de Ofidia capuchino y Sta. Antusa mr.

Servicio de la plaza para el día 22 del actual

Parada Almansa.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, 6.º Capitán de Almansa.—Altas y paseos de enfermos Almansa.—El General Gobernador, Muñoz Maldonado.

Nuestros Telegramas

San Sebastián.

21, 10'20 m.

El ministro de Estado ha recibido un telegrama del general Martínez

Campos negando que el general Salcedo haya recibido misión suya para la Reina.—L.

MADRID

21, 10'05 n.

En los Hornos de Carneyre ha ocurrido una explosión que aparte las pérdidas materiales ha ocasionado la lamentable muerte de 9 obreros y heridos á otros 16.

Han salido de Tánger dirigiéndose á Gibraltar dos cruceros de la marina inglesa.—A.

21, 10'30 n.

Las partidas insurrectas que capitanean Machado, Zayos, Castillo y Sánchez han dejado la jurisdicción de Santa Clara, dirigiéndose á Puerto Príncipe, acosados por la continua persecución de nuestras tropas.

Hoy, según todos los indicios que revela el telegrama oficial de ayer, habrá sido pasado por las armas el cabecilla Mujica.—A.

21, 11'15 n.

Según telegrama recibido por El Imparcial de New-York Herald dice que se organiza una nueva expedición filibustera á bordo del buque Eliot poniendo gran empeño en embarcar grandes cantidades de municiones.

Intentan desembarcar antes de que los nuevos cañoneros vigilen las costas de Cuba.—A.

21, 11'45 n.

En Real orden que publica la Gaceta de hoy se dispone que queda relevado del servicio activo el reservista que se negó á tomar parte en el motín de resistencia que produjeron sus compañeros de la zona de Mataró.

El Sr. Ministro de Gracia y Justicia tiene en preparación y ya muy adelantada una nueva demarcación notarial de la Península.—A.

21, 11'55 n.

Los talleres Modelo y parte del dique y Factoría que posee la Compañía trasatlántica de Cádiz se han incendiado, causando grandes pérdidas materiales.

Los diarios ministeriales dicen que á los sublevados en Chóvar debe juzgárseles por la jurisdicción de Guerra.—A.

22, 12'05 m.

Apesar de las negativas oficiosas me consta por autorizadísimo conducto que una vez verificada la quinta, irán á Cuba batallones sorteados en número bastante para completar cien mil hombres en aquel ejército.

El general Salcedo ha visitado al Ministro de la Guerra quien se muestra reservadísimo acerca esta conferencia.—A.

22, 12'30 m.

En Valladolid y Coruña se ha dispensado á las tropas una entusiasta despedida.

Se ha ordenado que se gire una visita de inspección á los arsenales del Estajo.

A dos jornadas de Melilla han robado á Muley-Araaf, parte de su campamento.

Bolsa: Interior.—00-00.— Exterior 76-85.—Cubas del 86, 101-75.—A.

22, 1'10 m.

Pronto empezará la organización de 8.000 hombres con destino al ejército de Cuba.

En Valencia reina tranquilidad. Las tropas estuvieron ayer acuarteladas recorriendo patrullas las calles á causa de haberse anunciado un levantamiento.—A.

22, 2'15 m.

El general Martínez Campos telegrafía desautorizando al general Salcedo.

Respecto á refuerzos dice que son innecesarios, pues los sobran. Apesar de esto puedo asegurar que se le enviarán hasta completar 100.000 hombres.—A.

22, 3'15 m.

El Gobierno dice que nada serio puede intentarse contra el orden público. Sospecha que se trama algún acto de alarma subvencionado por los filibusteros.—A.

# SECCION DE ANUNCIOS

## VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

Á LA QUINA KOLA Y CACAO FOSFATADO

La asociación de los antedichos medicamentos á un excelente vino Málaga que recibimos directamente, constituye el Tónico Nutritivo Florensa, que es un reconstituyente energético. Es un preparado que obra con suma rapidez en el raquitismo, anemia, clorosis, fiebres, convalecencias largas y difíciles, atonía del corazón, en las dispepsias, escrofulismo y en todos los casos de debilidad general, ya que sus efectos reconstituyentes son conocidos al haber tomado tan solo una botella.

Empleado como tónico-nutritivo en un caso de difteria grave por un ilustrado médico de esta capital y con brillante éxito, lo recomendamos á la distinguida clase médica y al público en general como uno de los mejores tónico-nutritivos para acelerar las fuerzas perdidas á causa de tan funesta enfermedad.

Dictaminado por la sección de Terapéutica y aprobado por el Colegio Médico-quirúrgico de Lérida, es la mejor garantía del producto.

DEPÓSITO GENERAL

### FARMACIA DE FLORENSA

Paheria 15, y Mayor, 1.—LÉRIDA.

PEDID PROSPECTOS

## CARPINTERÍA

DE

### RAMÓN MANÉ

Se construyen feretros de Caoba, Nogal, Medis y Plátano, lujosos y elegantes sumamente económicos y toda clase de ataúdes forradas de paño y tapizadas con diferentes adornos y distintas formas con gran economía.

Calle de la Pescadería, número 4

NOTA. — Todos los feretros de maderas finas y las tapizadas á gran lujo llevan doble tapa con cristallera.

## COLECCIÓN DIAMANTE

OBRAS ESCOJIDAS

DE DISTINTOS ESCRITORES NACIONALES Y EXTRANJEROS

Publicadas por tomos de 200 páginas en 8.º menor

ELEGANTES CUBIERTAS AL CROMO DISTINTAS PARA CADA VOLUMEN

OBRAS PUBLICADAS EN ESTA COLECCION

TOMOS.

- 1.—R. de Campoamor: Doloras.—1.ª Serie.
- 2.— id. : Doloras.—2.ª Serie.
- 3.— id. : Humoradas y Cantares.
- 4.— id. : Los Pequeños Poemas.—1.ª Serie.
- 5.— id. : Los Pequeños Poemas.—1.ª Serie.
- 6.— id. : Los Pequeños Poemas.—1.ª Serie.
- 7.— id. : Colon, Poema.
- 8.— id. : El Drama Universal, poema, tomo I.
- 9.— id. : El Drama Universal, poema, tomo II.
- 10.— id. : El licenciado Torralba.
- 11.— id. : Poesías y Fábulas.—1.ª Serie.
- 12.— id. : Poesías y Fábulas.—2.ª Serie.
- 13.—E. Perez Escrich: Fortuna, historia de un perro agradecido.
- 14.—A. Lasso de la Vega: Rayos de luz. Traducciones en verso de los más célebres poetas extranjeros.
- 15.—F. Urrecha: Siguiendo al muerto.
- 16.—A. Pérez Nieva: Los Humildes; cuentos y siluetas.
- 17.—Salvador Rueda: El gusano de luz.
- 18.—Sinesio Delgado: Lluvia menuda.
- 19.—Carlos Frontaura: Gente de Madrid. Siluetas y semblanzas.
- 20.—Miguel Melgosa: Un viaje á los infiernos.
- 21.—A. Sánchez Pérez: Botones de muestra.
- 22.—José M.ª Matheu: ¡Rataplan! (cuentos).
- 23.—Teodoro Guerrero: Gritos del alma. (Desahogos en prosa).
- 24.—Tomás Luceño: Romances y otros excesos.
- 25.—L. Ruiz Contreras: Palabras y plumas
- 26.—Ricardo Sepúlveda: Sol y sombra: prosa y verso.

PRECIO: 2 REALES TOMO

← ACABAN DE SALIR Á LUZ →

José Lopez Silva: Migajas. 1 tomo  
Francisco Pí y Margall: Trabajos sueltos. Amadeo de Saboya.—Diálogos cortos.—Juan de Mariana.—D. Juan Tenorio.—La introducción de un libro.—El Arte. 1 tomo

SE VENDEN EN LA LIBRERIA DE SOL Y BENET.

Único punto de venta:  
**SOL Y BENET**  
Mayor, 19. — LÉRIDA

# Tintas de Stephen

## A los que no tengan zapatos de verano

	PTAS. CS
Zapatos color para Caballero.	6'50
Zapatos color para Señora vebe.	5'50
Zapatos color para Señora inglesa.	6'00

TODO A MANO Y NADA DE FÁBRICA

39.—LA VENTAJOSA.—Caballeros.—39

## 5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

**SANDALO SOL** á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor medicamento para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

**INYECCION SOL** Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil á las irritaciones ó inflamaciones de la ureta y de la vagina.—Frasco, 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribá, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaba de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedrria, 15.—San Juan de Dios, Provenza, 236.—Teixidó, Ma. uso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignás, 32, y principales.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS.  
**SANDALO PIZÁ**  
MIL PESETAS

El que presenta CÁPSULAS de SANDALO. O m. que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que cubren más puntos y más enfermedades que las de otros autores. Premiado con medallas de oro en la Exposición Universal de Bruselas de 1889. También premiado y recomendado por las Reales Academias de Ciencias y de Medicina, varias corporaciones científicas y renombradas instituciones. Se encuentran en todas las farmacias, recomiendo también sus artículos.—Frasco, 2 pesetas.—FARMACIA DEL DR. PIZÁ, PLAZA DEL TENDIL, 25.º.—BARCELONA y principales de España y América.

## Talleres de Maquinaria

### JOSE SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

## EL PALLARES

Anuncios y reclamos á precios convencionales

### TONICO - GENITALES DEL DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la debilidad, espermatocrea y esterilidad.—Cuenta 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Doctor Morales Carreras, 39, Madrid. En Lérida: Farmacia del Dr. A. Abadal y Grau.